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Визит архиепископа Артемия в 
Республику Черногория

Фото: Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

С 28 по 31 октября, по 
благословению Свято-
го Синода Белорусской 
Православной Церк-

ви и по приглашению 
Преосвященного Архи-
епископа Цетиньского 
Митрополита Черно-

г ор ско-Примор ског о 
Амфилохия состоялся 
визит Высокопреосвя-
щеннейшего Артемия, 

архиепископа Гроднен-
ского и Волковысского, 
в Черногорию.

Жить по 
правде Божией

17 ноября исполняется ровно год 
со дня преставления митрофорно-
го протоиерея Петра Калиновского. 
Многие верующие обязаны ему сво-
им приходом к Богу. Собственным 
служением батюшка внёс неоце-
нимый вклад в возрождение Грод-
ненской епархии. А ведь немногие 
знают, что судьба его была очень не-
простой.

Продолжение на стр. 9

«Назови 
мне свои 
праздники, 
и я скажу 
тебе, кто ты»

О смысле праздника как такового, о 
празднике 7-го ноября в частности 
и о том, как к нему относиться 
православным верующим - читайте 
в интервью с Архиепископом 
Гродненским Артемием.

Подробнее на стр.2

«Исповедь… Что 
мы знаем о ней?»

Порой можно услышать: «Пойду 
на исповедь каяться». А какой 
смысл имеет эта фраза?.. Многие 
считают, что каяться – значит просто 
проговаривать перед священником 
свои грехи. Однако это далеко не так..

Продолжение на стр.8
фото: Игорь Ждановчич

что такое 
хэллоуИн?

СИндром 
войны

Хор священнослужителей Гродненской епархии 
посетил Новоиерусалимский монастырь

28 октября по благословению Высокопре-
освященнейшего Артемия, архиепископа 
Гродненского и Волковысского, состоялся 
визит хора священнослужителей Гроднен-
ской епархии в ставропигиальный Новоие-
русалимский монастырь Паломничество для 
участников хора имело несколько целей, со-
единенных воедино: поклонение святыне с 
вознесением своих молитвенно воспевающих 
сердец  за служением Божественной литур-
гии и излиянием полученной благодати в ду-
ховном концерте. Слава Богу, эти чаяния 
осуществились!

Подробнее на стр. 5

харИтоновна
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«Назови мне свои праздники, 
и я скажу тебе, кто ты»

— владыка, праздно-
вание 7-го ноября сегодня 
преподносится как нечто 
нейтральное, обусловлен-
ное нашей историей, кото-
рую мы должны помнить 
и уважать. допустимо ли 
христианину, скажем, из 
старших поколений, при-
выкших в ноябре ходить 
на демонстрации, отмечать 
этот день «по старой памя-
ти»?

— Вы знаете, праздник 
как таковой, как явление 
человеческой культуры, — 
вещь очень интересная. Это 
своеобразный карандаш, 
которым человек или целый 
народ подчеркивает жир-
ной чертой некие события, 
перечитывая собственную 
историю. Иначе сказать — 
это маркер человеческого 
менталитета, один из спо-
собов его самоидентифика-
ции. Как говорится: назови 

мне свои праздники, и я 
скажу тебе кто ты.

И мне кажется, что именно 
по этой причине Библия так 
щепетильна и дотошна в от-
ношении данного вопроса. 
Впрочем, по-другому и не-
возможно: слишком глупо 
относиться к этому безраз-
лично, позволяя себе празд-
новать все подряд: и Пасху 
Господню, и Вавилонские 
новомесячья. Позволить 
себе такое может только че-
ловек-флюгер, собственное 
мнение которого заменяет 
переменчивый ветер.

То же самое касается и 
гражданских праздников. 
Конечно, наша история 
многогранна, но то, что мы 
выберем из глубин веков 
для празднования, будет 
весьма красноречиво гово-
рить о нас теперешних. Поэ-
тому когда наш народ отме-
чает 7-е ноября — я считаю 
это весьма показательным.

Конечно, был такой исто-
рический период. Забыть о 
нем нельзя, но и помнить 
об этом можно по-разному. 
О фашистском периоде в 
Германии тоже помнят, но 
несколько отлично от того, 
как мы помним о советском. 
Нынешние немцы чуть ли 
не каждый разговор во вре-
мя официальных встреч на-
чинают с извинений: «Про-
стите, что наши деды и отцы 
принесли вашему народу 
столько бедствий». И хотя 
фашизм — это тоже часть 
их истории, улицу Гитлера 

или памятник Геббельсу вы 
в Берлине не найдете.

Может, я и повторяюсь, но 
все-таки: выбор праздни-
ков — это определенная ин-
терпретация собственной 
истории. И оправдывать 
существование некоторых 
из них только лишь тем, что 
они отражают исторические 
реалии — по меньшей мере 
странно. Не празднуем же 
мы день начала фашистской 
оккупации, хотя это тоже 
исторический факт. Пре-
дельно очевидно, что если 
мы празднуем некие собы-
тия, то неизбежно считаем 
их важными и положитель-
ными.

Но что важного и поло-
жительного принесла Ок-
тябрьская революция для 
христианина? Мы знаем, 
кто расстреливал наших 
священников, как им жи-
лось на Беломорканале, как 
они «отдыхали» на Солов-
ках. Лично я еще и хорошо 
помню своё детство, вы-
павшее на советское время, 
и содержание идеологии, 
которую мне пытались при-
вить в школе, в универси-
тете. А это, как известно, 
идеология, где одним из 
базисных принципов являл-
ся атеизм. Согласно уставу 
ВЛКСМ, одна из обязанно-
стей каждого комсомольца 
— борьба с религией. То же 
самое говорил устав КПСС. 
Ну, а в переводе на церков-
ный язык все это означает 
открытое богоборчество.

И не так давно наша Цер-
ковь дала свою оценку это-
му периоду истории, кано-
низировав новомучеников. 
При этом мы нигде не при-
зывали к гражданской во-
йне, мы просто выразили 
свое отношение, в том числе 
призвав людей к покаянию.

Я считаю очень нему-
дрым, если так можно вы-
разиться, возвращаться в 
этом смысле на круги своя. 
Мы живем новой жизнью, 
это новый народ. Да, эти 
события имеют свою идео-
логическую оценку, но они 
не должны сегодня иметь 
идеологической поддержки. 
Нужно искать то, что нас 
объединяет, а не разъеди-
няет. Знать свою историю 
мы должны, но нарочито 
подчеркивать события, по 
которым в обществе нет со-
гласия — означает рано или 
поздно спровоцировать со-
вершенно непредсказуемую 
реакцию.

Поэтому мне кажется, что 
очень правильно поступили 
в России, формально заме-
нив празднование Дня «Ве-
ликой Октябрьской соци-
алистической революции» 
на День воинской славы 
России, ну, а фактически 
сместив акценты на 4-е но-
ября — праздник Казанской 
иконы Богородицы и День 
народного единства.

Беседовал 
Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

Цифры месяца

Записки исподлобья Архиерей

Аристократы 
супермаркета

Я никогда не любил супермаркеты. 
Ведь что такое супермаркет? Иногда 
мне кажется, что это хитрым образом 
заколдованное место. Вроде бы захо-
дил за селедкой, а купил телевизор. 
Другими словами, это большая свалка 
вещей, которые тебе абсолютно были 
не нужны, пока ты туда не зашел. А 
вот только через порог переступил  
- и сразу начинаешь как заправский 
бомж рыться в этих огромных кон-
тейнерах под акцией с кроссовками, 
прокладками и прочим ширпотре-
бом. И все «прозапас», и «авось при-
годится», как будто с голодного краю, 
ей-богу.

«Ну сравнил! - скажет кто-нибудь 
– Бомж  в своем мусорном баке ковы-
ряется среди вонючих помоев, а мы в 
контейнерах супермаркета перебира-
ем все чистенькое и свеженькое». 

И вот не понимают же люди, что 
спор идет, в сущности, о том, чей му-
сор лучше. 

Знаете, что некоторым позволяет 
показывать пальцем в сторону по-
мойки и говорить «фу», накупив це-
лую корзину всякого хлама? Обертка. 
Та самая волшебная обертка, с по-
мощью которой можно продать все, 
что угодно, и человек даже не заметит 
подвоха.

Вот и я совсем недавно, рыская 
среди стеллажей, заметил один из-
вестный женский журнал. И хотя 
я всегда считал его низкопробным 
гламуром, сам того не заметив, взял 
полистать (я ж говорю – магия). От-
крываю статью о проблемах в семье в 
ожидании увидеть там советы о том, 
как их преодолеть и… читаю что-то 
вроде этого: «Если ты влюбилась, бу-
дучи замужем, найди себе партнера, 
который бы не возражал против тво-
их похождений, либо признайся себе, 
что семья - это не для тебя».

И вот после этого вы еще будете 
утверждать, что это не помои? Это са-
мая настоящая сверкающая глянцем 
чистейшая чушь, завернутая в гла-
мурную обложку. Благодаря которой 
человек будет пить эти помои с таким 
видом, будто вкушает божественный 
нектар. Даже не подозревая, что не он 
купил, а его (под) купили.

Вот и выходит, что заменяем нор-
мальную пищу на духовный Мак-
дональдс, сокровищницу на супер-
маркет. Пипл, что называется, все 
схавает! Так что приятного аппетита, 
господа!

Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ

Каждый пятый доверяет гороскопам
И большинство их них православные...

Всероссийский центр изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ) представляет данные 
о том, в какие сверхъестественные явления  
верят наши ближайшие соседи - россияне.

Вера в сверхъестественное  свойственна 
40% граждан этой страны. В особенности ре-
спонденты склонны, как и прежде, доверять 
приметам (22%) и гороскопам (21%). Меньше 
тех, кто верит в гадание по руке, привороты 
(по 8%), инопланетян (6%) и зомби (2%).   57% 
опрошенных по собственному признанию ни 
во что из перечисленного не верят.

Представительницы слабого пола в целом 
более склонны верить в сверхъестествен-
ное. Так,  приметам доверяют 30% женщин и 
только 14% мужчин, гороскопам - 29 и 12% 
соответственно. И напротив, мужчины зна-
чительно чаще отмечают, что ни во что из пе-
речисленного выше они не верят (71% против 

46% среди женщин).
Но самое удивительное, что последователи 

религиозных течений верят в приметы, горо-
скопы и пр. чаще, чем атеисты. Среди право-
славных и тех, кто исповедует другие рели-
гии, астропрогнозам доверяют 21-22%, среди 
тех, кто считает себя неверующим - только 
7%. Вера в приметы особенно характерна для 
православных россиян (26%), в то время как 
среди последователей других религий на них 
обращают внимание 13%, а среди атеистов - 
лишь 7%.

Инициативный всероссийский опрос ВЦИ-
ОМ проведён 27-28 октября 2012 г. Опрошено 
1600 человек в 138 населенных пунктах в 46 
областях, краях и республиках России. Ста-
тистическая погрешность не превышает 
3,4%.

8 21 5722

Гадание
по руке

Приметы

Гороскопы

Ни во что

Во что из перечисленного   Вы верите? 
(закрытый вопрос,   любое число ответов) 
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Выставка «Спасай взятых 
на смерть» 

21 ОКТЯБРЯ солдаты и офи-
церский состав воинской части 
д.Лососно стали участниками вы-
ставки «Спасай взятых на смерть» 
(в защиту нерождённых младен-
цев и семейных ценностей). Перед 
посетителями выставки выступи-
ли протоиерей Александр Желез-
ный, настоятель Свято-Иоанно-
Предтеченского храма г.Гродно, и 
Марина Эдуардовна Волочкова, 
многодетная мама, член право-
славного семейного клуба «Воз-
рождение», представитель дви-
жения «Рro-life» в Беларуси.

Соборное богослужение 
духовенства 

Берестовицкого 
благочиния 

8 ОКТЯБРЯ, в день престав-
ления преподобного Сергия, 
игумена Радонежского, всея 
России чудотворца, в храме По-
крова Пресвятой Богородицы 
д.Олекшицы было совершено 
соборное богослужение Бере-
стовицкого благочиния. Собор-
ную службу возглавил благо-
чинный Берестовицкого округа 
протоиерей Сергий Шелест. По-
сле богослужения священнослу-
жители поздравили настоятеля 
храма протоиерея Сергия Гмира 
с Днём Ангела. Затем было про-
ведено собрание, на котором 
благочинный довел до сведения 
священников благочиния реше-
ния епархиального совета, про-
шедшего 28 сентября 2012года.

Областной фестиваль 
молодых инвалидов

25 ОКТЯБРЯ. Четвертый област-
ной фестиваль молодых инвалидов 
«Когда мы вместе – мы сильнее» 
прошел в Волковыске. На сцене 
районного дома культуры с музы-
кальными, танцевальными и теа-
тральными номерами выступили 
подопечные отделений дневного 
пребывания инвалидов районных 
центров Гродненской области.
С приветственным словом к 
участникам фестиваля обратился 
председатель Волковысского райи-
сполкома Ситько М.М., , руководи-
тели общественных организаций и 
клирик Свято-Петро-Павловского 
собора иерей Александр Богдан.

Архиепископ Артемий 
заложил первый камень в 
строительстве Покровского 

храма в Волковыске

20 ОКТЯБРЯ. В 2004 году не-
сколько десятков православных 
горожан из Волковыска решили 
объединиться в общину, назван-
ную в честь праздника Покрова 
Пресвятой Богородицы. До 
недавнего времени верующие 
молились в здании бывшего об-
щежития педагогического кол-
леджа - почти 8 лет. А этим ле-
том  они начали строительство 
нового храма. Настоящего.

Лекция:
 «Репрессии XX-го века»

17 ОКТЯБРЯ на базе приходского 
комплекса Свято-Покровского ка-
федрального собора г.Гродно про-
шла лекция для духовенства, посвя-
щенная вопросам репрессий XX-го 
века. В качестве лектора выступил 
доцент кафедры дипломатической 
и консульской службы Белорусско-
го государственного университета, 
кандидат исторических наук и член 
международного общества «Мемо-
риал» Игорь Николаевич Кузнецов. 
В своем докладе Игорь Николае-
вич, в частности, затронул темы 
коллективизации, сталинских 
репрессий 30-х годов XX-го века, 
рассказал о «методологии» про-
ведения расстрельных судов так 
называемыми «тройками» НКВД.

Воспитанники воскресной 
школы подготовили концерт 

ко Дню матери
11 ОКТЯБРЯ в средней шко-
ле №2 города Свислочи про-
шел праздничный концерт, 
посвященный Дню матери (14 
октября), подготовленный си-
лами воскресной школы Кре-
стовоздвиженского храма. Дата 
празднования Дня матери -14 
октября - выбрана не случайно. 
Православная Церковь в этот 
день празднует Покров Пре-
святой Богородицы. Приме-
чательно, что именно в нашей 
стране празднование Дня мате-
ри приурочено к этому право-
славному празднику. В разных 
странах есть свои традиции и 
обычаи, связанные с Днем матери.

Архиерейское богослужение 
в Белавичах

6 ОКТЯБРЯ Высокопреосвящен-
нейший Артемий, архиепископ 
Гродненский и Волковысский, 
совершил Божественную литур-
гию в Свято-Покровском храме 
д.Белавичи Мостовского р-на. 
Владыке сослужили: прот. Алек-
сандр Велисейчик, благочинный 
Мостовского округа прот. Влади-
мир Саверченко и духовенство 
благочиния. По окончании литур-
гии Владыка Артемий преподнес 
храму в дар Святое Евангелие в 
кожаном переплете с тиснением.

Архиерейское богослужение 
в Деречине

4 ОКТЯБРЯ, в день отдания 
праздника Воздвижения Жи-
вотворящего Креста Господня, 
Высокопреосвященнейший Ар-
темий, архиепископ Гродненский 
и Волковысский, совершил Бо-
жественную литургию в храме в 
честь Преображения Господня 
д.Деречин Зельвенского района. 
Владыке сослужили: секретарь 
Гродненской епархии протоие-
рей Анатолий Ненартович, бла-
гочинный Зельвенского округа  
протоиерей Георгий Суботков-
ский и настоятель храма Пре-
ображения Господня д.Деречин 
иерей Дмитрий Белоцкий. 

Круглый стол на тему 
«Профилактическая работа 

с гражданами»

18 ОКТЯБРЯ, в Подоросском 
сельском исполнительном ко-
митете прошел круглый стол на 
тему «Профилактическая работа 
с гражданами, ранее осужденны-
ми, а также злоупотребляющими 
спиртными напитками». В ра-
боте круглого стола по пригла-
шению Подоросского сельского 
исполнительного комитета при-
нял участие настоятель Прихода 
храма Святой Живоначальной 
Троицы д.Подороск иерей Сер-
гий Быр. Также в работе стола 
приняли участие председатель 
Подоросского сельского испол-
нительного комитета Куделько 
А.Н., главврач Подоросской ам-
булатории Петрашко Е.П., со-
циальный педагог Подоросской 
средней школы-сада Пашко О.Е., 
заместитель директора по воспи-
тательной работе Подоросской 
средней школы-сада Моисей-
чик И.И., заместитель дирек-
тора ГСУП «Подороск» Мыш-
кевич Е.Э. и люди, стоящие 
на учете в поселковом совете.

Православная молодежь 
Полоцка посетила Гродно 

28 ОКТЯБРЯ Гродно посетила 
группа молодежи во главе с руко-
водителем молодежного отдела 
Полоцкой епархии иереем Игорем 
Чечуковичем. Целью визита стало 
знакомство с жизнью православ-
ной молодежи Гродненской епар-
хии, обмен опытом миссионерско-
го и социального служения. После 
Божественной литургии в приходе 
св. прмч. Афанасия Брестского и 
дружеской трапезы гости посе-
тили Свято-Борисо-Глебскую 
(Коложскую) церковь и Свя-
то-Покровский кафедральный 
собор, осмотрели достоприме-
чательности города. Молодых 
людей сопровождали братчи-
ки прихода прмч. Афанасия 
Брестского м-на «Зарица».

Ни во что
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Визит архиепископа Артемия в Черногорию
С 28 по 31 октября, по благо-

словению Святого Синода Бело-
русской Православной Церкви и 
по приглашению Преосвященного 
Архиепископа Цетиньского Ми-
трополита Черногорско-Примор-
ского Амфилохия состоялся визит 
Высокопреосвященнейшего Арте-
мия, архиепископа Гродненского и 
Волковысского, в Черногорию.

В первый день своего визита 
Владыка принял участие в освя-
щении центрального купола хра-
ма святого Иоанна-Владимира в 
г.Бар.  Перед освящением купола 
была совершена Божественная 
литургия в кафедральном собо-
ре в честь Воскресения Христова 
г.Подгорица. 

На следующий день Его Высо-
копреосвященнство посетил мо-
настырь Прасквица, расположен-
ный возле острова Свети Стефан 
близ Будвы. Монастырь состоит 
из двух церквей, старых и новых 
келий, башенки, в которой рань-
ше была школа. Церкви названы 
в честь святой Троицы и Святи-
теля Николая. Датой основания 
монастыря назван 1413 год. На-
звание монастыря идет от слова 
"прасква"-"персик". Это объясня-
ется тем, что в ручье, протекаю-
щем у монастыря, вода имеет не-
обычный персиковый запах.

Наместник обители о.Кирилл 
познакомил гостей с жизнью мо-
настыря. Большой интерес у Вла-
дыки вызвал монастырский музей 
и библиотека. Музей монастыря 
находится в келейном корпусе. В 
его фондах содержится коллекция 
старинного оружия, книг и доку-
ментов эпохи Паштровичей. Со-
кровищница монастыря содержит 
ценную коллекцию икон и церков-
ной утвари.

После визита в монастырь состо-

ялась экскурсия  по городу Будва, 
во время которой Владыка Арте-
мий и сопровождающие лица по-
сетили филиал Фонда Славянских 
Народов, где провели рабочую 
беседу с руководством по вопро-
сам сотрудничества с Белорусской 
Православной Церковью. Вечером 
в Подгорице Владыка Артемий 
принял участие в освящении ду-
ховного центра Матица Сербска. 
Освящение возглавил Митропо-
лит Черногорско-Приморский 
Амфилохий. По благословению 
Митрополита Амфилохия после 
освящения  центра Владыка Ар-
темий обратился к прихожанам с 
архипастырским словом.

Вечером того же дня он прибыл 
в Нижний монастырь монастыр-
ского комплекса Острог, располо-
женного в горах в 15 км от города 
Даниловграда, на высоте около 
900 метров над уровнем моря.

Эта обитель была основана в 
середине XIX века,  и состоит из 
келий и церкви Святой Троицы. 
Верхний монастырь основан в 
XVII веке. В монастыре хранятся 
мощи его основателя — святого 
Василия Острожского, чудотвор-
ца, скончавшегося 29 апреля (12 
мая) 1671 г.

30 октября Митрополит Амфи-
лохий в сослужении архиепископа 
Артемия совершил Божествен-
ную литургию  в пещерном храме 
Острога у мощей св. Василия. По 
окончании Литургии Владыка Ар-
темий в сопровождении Митро-
полита Амфилохия посетил храм 
мученика младенца Станко (1714).

Также Владыка побывал в жен-
ском монастыре Ждребаоник, 
расположенном неподалеку от Да-
ниловграда, где поклонился чудот-
ворным мощам святителя Арсения 
Сремца - второго архиепископа, 

бывшего наследником святого 
Саввы (самого почитаемого серб-
ского и черногорского святого, 
основоположника автокефальной 
Сербской православной церкви).

31 октября архиепископ Грод-
ненский и Волковысский Арте-
мий принял участие в торжествах 
по случаю празднования памяти 
святителя Петра Цетиньского, 
Митрополита Черногорского. Тор-
жества прошли в монастыре Рож-
дества Пресвятой Богородицы в 
исторической столице Черногории 
- городе Цетинье. Божественную 
литургию совершил Митрополит 
Черногорско-Приморский Амфи-
лохий в сослужении архиеписко-
па Гродненского и Волковысского 
Артемия, архиереев Черногорско-
Приморской Митрополии и духо-
венства.

Святитель Петр Цетинский 
(1749-1830) – особо почитаемый 

р у с с ко - с е р б с ко - ч е рн ог о р с к и й 
святой. С отрочества святой Петр 
жил в Цетинском монастыре, где 
получил образование под руко-
водством своего дяди митропо-
лита Саввы, который, прозрев в 
юноше будущего святителя и на-
родного вождя, выбрал его своим 
преемником. Став митрополитом 
и одновременно гражданским пра-
вителем Черногории, святитель 
Петр нес на себе ответственность, 
как за духовную, так и за граж-
данскую судьбу своей Родины. 
Всю свою жизнь святой положил 
на то, чтобы объединить родной 
народ, страдавший от междоусоб-
ных браней.  Именно при митро-
полите Петре страна добилась не-
зависимости от ига Оттоманской 
империи, под которым находилась 
многие годы. Сербский святитель 
не раз посещал Россию и мечтал о 
том, что два государства, Россия 
и Черногория, будут объединены 
в одно. Он так любил Россию, что 
завещал своим потомкам: «Моли-
тесь Богу и держитесь России». На 
81-м году жизни святой тихо ото-
шел ко Господу. Через четыре года 
были обретены его святые мощи. 
Сегодня, как и прежде, они хра-
нятся в Цетинском монастыре в 
храме Рождества Пресвятой Бого-
родицы.

Вечером 31 октября 2012г. Вла-
дыка Артемий посетил послед-
нее мероприятие, входившее в 
программу его визита - концерт 
по случаю 20-летия возрожде-
ния семинарии в честь свт. Петра 
Цетиньского, который прошел в 
крипте храма Воскресения Хри-
стова г.Подгорица.

Александр ШурсКИй

Научно-практический семинар 
«Консультирование женщин в 
ситуации кризисной беременности»

Представитель Гродненской епархии 
принял участие в обсуждении проекта 
«Экологическая концепция Русской 
Православной Церкви»

По инициативе и при поддержке 
православного семейного клуба «Воз-
рождение» 19 и 20 октября в г.Гродно 
был организован и проведён научно-
практический семинар «Консультиро-
вание женщин в ситуации кризисной 
беременности: научные, методиче-
ские и практические рекомендации». 
Основной целью семинара являлась 
теоретическая и практическая под-
готовка консультантов для оказания 
психологической и духовной помощи 
женщинам, находящимся в трудной 
жизненной ситуации и стоящим перед 
выбором относительно прерывания 
или сохранения беременности.

Руководителями семинара выступи-
ли Сердюк Вероника Владимировна, 
руководитель ОБО «Центр поддерж-
ки семьи и материнства «Матуля» г. 
Минск и Мартынова Лариса Аркадьев-
на, старший преподаватель МОИРО, 
психолог, сотрудник ОБО «Центр под-
держки семьи и материнства «Матуля», 
г. Минск.

В ходе работы семинара были рас-
смотрены особенности женской ре-
продуктивной системы, медико-со-
циальные аспекты аборта, а также 
последствия медикаментозного аборта.

Светлана Фоминична Мозгунова, 

врач акушер-гинеколог, заведующая 
отделением повышения квалификации 
специалистов со средним медицин-
ским образованием, преподаватель 
акушерства и гинекологии Борисов-
ского государственного медицинского 
колледжа, отличник здравохранения 
РБ, раскрыла «тайны» контрацепции, 
охарактеризовала медицинские и де-
мографические последствия вакци-
нальной профилактики ВПЧ, рассказа-
ла о методе распознавания плодности.

20 октября работа семинара была 
разделена на два блока. Первый блок 
носил теоретический характер, а вто-
рой имел практическую направлен-
ность.

Тарасевич Татьяна Степановна, на-
учный сотрудник Центра проблем 
развития образования БГУ, консуль-
тант-волонтер, познакомила участни-
ков семинара с демографической дина-
микой в стране, раскрыв проблемы и 
противоречия.

Мартынова Лариса Аркадьевна 
обратила внимание на основные со-
ставляющие предабортного консуль-
тирования, вопросы и фиксацию 
информации во время консультиро-
вания, а также провела анализ  осве-
домленности    об    основных   меди-

цинских, юридических,    духовных   
аспектах  беременности и  ее  пре-
рывания. Практическая работа была 
сосредоточена на этическом кодексе 
консультанта-волонтера, вопросах 
профессиональной этики, а также кон-
сультировании женщин в различных 
социальных ситуациях беременности, 
содержании работы кризисного каби-
нета и комплексной помощи женщи-
нам в кризисной беременности.

В конце семинара выступил коорди-
натор Гродненской епархии по вопро-
сам защиты материнства и семейных 
ценностей иерей Александр Гук, кото-
рый поблагодарил лекторов за предо-
ставленную информацию и подвел 
практический результат проведенной 
работы. По итогам работы семинара 
было принято решение активизиро-
вать работу по подготовке и обучению 
волонтёров в г.Гродно для консульти-
рования женщин в состоянии кризис-
ной беременности, дабы предотвра-
тить убийство зачатых младенцев.

Е.Н.Лапковская,
член православного 

семейного клуба «Возрождение»

По благословению Высокопреосвя-
щеннейшего Артемия, Архиепископа 
Гродненского и Волковысского, пред-
ставитель Гродненской епархии Сергей 
Валерьевич Готин принял участие в 
экспертном обсуждении проекта «Эко-
логическая концепция Русской Право-
славной Церкви». Встреча проходила 
в комиссии  Общественной  палаты  
Российской  Федерации  по социальной 
политике, трудовым отношениям и ка-
честву жизни граждан, организатором 
встречи выступила Общероссийская  
общественная  организация «Всероссий-
ское  общество  охраны  природы».

Основанием для проведения обсужде-
ния является  актуальность  и  дискусси-
онность  «Основ экологической  концеп-
ции  Русской  Православной Церкви», 
подготовленной Межсоборным Присут-
ствием, и в данный момент размещен-
ной для общественного обсуждения в 
сети Интернет. Ознакомиться с текстом 
документа можно по адресу http://www.
patriarchia.ru/db/text/2255572.html.

Эксперты экологического отдела Грод-
ненской Епархии принимали активное 
участие в разработке проекта документа 
«Основ концепции». Прошедшая встре-
ча явилась очередным этапом его пу-
бличного обсуждения, на котором было 

представлено мнение светских экспер-
тов относительно отдельных озвученных 
аспектов.

В своем выступлении Сергей Вале-
рьевич Готин отметил несомненную 
важность появления такого документа, 
как «Экологическая концепция Русской 
Православной Церкви», поскольку она 
отражает официальную и публичную 
позицию Церкви по данному вопросу. 
Документ важен как для церковнослу-
жителей, так и светских специалистов 
- представителей общественных орга-
низаций и государственных структур, 
поскольку в нем Церковь высказывает 
свою оценку для ряда проблем, связан-
ных с экологией, устойчивым развитием 
общества, кризисными явлениями в эко-
номике. К тому же эта оценка базируется 
на основаниях, несколько отличных от 
тех, которые уже стали общепринятыми 
в ряде светских экологических организа-
ций.

Эксперт Гродненской Епархии также 
выразил надежду, что после принятия 
Концепции Священным Синодом она 
сможет произвести эффект, аналогич-
ный тому, который произвели подобные 
концептуальные документы в сфере 
профилактики ВИЧ/СПИД, в вопросах 
социального служения.
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Хор священнослужителей Гродненской 
епархии посетил подмосковный 
Новоиерусалимский монастырь

28 октября по благословению Вы-
сокопреосвященнейшего Артемия, 
архиепископа Гродненского и Вол-
ковысского, состоялся визит хора 
священнослужителей Гродненской 
епархии в уникальнейшую святы-
ню русского  Православия - Свято-
Воскресенский ставропигиальный 
Новоиерусалимский монастырь, 
воздвигнутый Патриархом Нико-
ном в 17 веке. Ныне обитель на-
ходится в выросшем  со временем 
вокруг неё подмосковном  г.Истра.

Паломничество для участников 
хора имело несколько целей, со-
единенных воедино: поклонение 
святыне с вознесением своих мо-
литвенно воспевающих сердец  за 
служением Божественной литур-
гии и излиянием полученной бла-
годати в духовном концерте. Слава 
Богу, эти чаяния осуществились!

Божественная литургия совер-
шалась в храме Рождества Хри-

стова. Предстоятелю, игумену Фе-
офилакту, наместнику монастыря, 
сослужила часть певчих хора, дру-
гая же осуществляла свое служе-
ние на клиросе. Это был первый 
и удачный опыт в истории хора, 
когда внешнее, функциональное 
разделение нисколько не ослабило 
внутреннего единства. Одно тело и 
одна душа!

По завершении Литургии и, по-
следовавшего за ней молебна, хор 
выступил с концертом  перед мно-
гочисленными слушателями, с во-
одушевлением воспринимавшими, 
наряду с известными и знакомыми 
песнопениями, белорусскую духов-
ную музыку. Об этом свидетель-
ствует благодарственное слово, 
сказанное игуменом Феофилактом 
по окончании концерта, в котором 
он говорил о необычайной  духов-
ной  радости, посетившей его во 
время прослушивания. И его слова 

были искренними!
В завершение паломничества 

участникам хора была предостав-
лена возможность  подробно по-
знакомиться с историей мона-
стыря, его святынями и личным 
вкладом в делании духовного и ма-
териального становления обители 
самого Патриарха Никона.

В венок, сплетаемый хором из со-
вершенных им миссионерских по-
ездок по нашей епархии, странам 
ближнего и дальнего зарубежья, 
добавился, на мой взгляд, один из 
самых красивых цветков, взирая на 
который, певчие хора обретают но-
вые силы для совершенствования, 
осознавая, что трудятся не всуе.

регент хора священнослужителей 
Гродненской епархии

протоиерей Андрей БОНДАрЕНКО

Обучающий проект по подготовке 
сотрудников информационно-
консультативного пункта Гродненской 
епархии по вопросам зависимости

Люди, столкнувшиеся с бедой 
наркомании и алкоголизма, обыч-
но, не находя реальной помощи в 
светских организациях, обраща-
ются со своими проблемами за по-
мощью в Церковь. Это хорошо из-
вестно всем священнослужителям, 
но они зачастую не имеют доста-
точно времени для обстоятельных 
бесед с такими людьми и не обла-
дают достоверной информацией о 
ресурсах возможной помощи. Си-
лами добровольцев специализиро-
ванных консультаций при храмах 
и монастырях при правильной ор-
ганизации обучения этих добро-
вольцев может решить эту про-
блему.

С этой целью в Гродненской 
епархии начал проводиться обу-
чающий проект по подготовке со-
трудников информационно-кон-
сультативного пункта епархии по 
вопросам зависимости. Руководи-
телем проекта является координа-
тор Гродненской епархии по рабо-
те с алкоголе- и наркозависимыми 
людьми иерей Павел Касперович.

 Раз в неделю группа участников 
собирается в хоровом классе Свя-
то-Покровского кафедрального 
собора г.Гродно  для изучения и 
обсуждения информации по во-
просам химической зависимости 
и созависмости. За основу взят 
обучающий проект христианского 
общественного благотворительно-
го фонда «Старый свет» г.Москва 
для открытия в приходах Русской 
Православной Церкви служб (ка-
бинетов) для консультативной и 
информационной помощи людям, 
зависимым от алкоголя и нарко-
тиков и их родственникам. Дан-
ный проект является победителем 
грантового конкурса «Православ-
ная инициатива 2011», проводи-
мого по благословению Святейше-
го Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла.

Координатор Гродненской 
епархии по работе с алкоголе- и 

наркозависимыми 
иерей Павел Касперович

IV конференция представителей 
епархиальных отделов по работе 
с молодежью

15-19 октября 2012г. в 
г.Балаклава (АР Крым) прошла 
IV конференция представителей 
епархиальных отделов по работе 
с молодежью. Конференция со-
стоялась по благословению Пре-
освященнейшего Ионы, епископа 
Обуховского, викария Киевской 
митрополии, председателя Сино-
дального отдела по делам моло-
дежи Украинской Православной 
Церкви. В мероприятии приняли 
участие руководители, сотрудни-
ки и активисты епархиальных мо-
лодежных отделов Украины, Рос-
сии, Беларуси, Словакии.

 Участники собрания обсудили  
эффективные методы привлече-
ния молодежи к церковной жиз-

ни через  военно-патриотическое 
воспитание, музыку, литературу, 
танцы, скаутинг, интернет-про-
странство, делились опытом ра-
боты в епархиях, слушали лекции 
специалистов.

Гродненскую епархию на меро-
приятии представлял руководи-
тель молодежного отдела иерей 
Вячеслав Гапличник, выступив-
ший с сообщением о предстоящем 
молодежном образовательном фо-
руме «QUO VADIS» (9-11 ноября 
2012 года, о.Нарочь) и Зимнем 
фестивале православной молоде-
жи «БРАТЬЯ» (3-10 февраля 2013 
года, г.Гродно).

Иерей Вячеслав ГАПЛИЧНИК
Творческое заседание
детского клуба «Нарния»

Мы готовились к этой встре-
че целую неделю.. Просто ждали 
ее с нетерпением! Как Наденька, 
так и я.. И дети… В нашей семье 
в последнее время много гостей 
-  и это не может не радовать!!! И 
вот… Наденька с нами… Волну-
ется она… Волнуюсь я …. Дети с 
интересом смотрят на Надюшу, на 
ее маму… У нас была возможность 
посмотреть на прекрасные работы 
Наденьки – на фото, а потом вжи-
вую! Это чудо! И оно сотворено 
руками человеческими – Надень-
киными ручками!!!

Нам, как начинающим мастерам, 
предложено сделать цветочек, ко-
торый по силам! А вы знаете, это 
целая наука! Интересная и увле-
кательная! Нанизывая бисеринки, 
учишься терпению… Это нелег-
кий труд, но у нас была очень те-
плая беседа… Мы общались про-
сто и непринужденно, как будто 
знали друг друга давным давно… 

Мало того, запланировали новые 
работы, договорились, что будем 
делать в следуюший раз. Наши 
встречи станут регулярными –  и 
это просто замечательно!!! 

Из бисеринок и проволоки у нас 
получились замечательные цветы 
– весенние и нежные!!! Я с радо-
стью наблюдала за Наденькой, за 
ее мамой, за детьми… Они были 
так увлечены работой и нашим 
разговором… Потом все стали 
вдруг обмениваться номерами те-
лефонов и страничками Вконтак-
те… Улыбки не сходили с наших 
лиц…  Мы просто светились от 
счастья!

Чаепитие продолжило и закре-
пило ощущение семьи… Большой 
и счастливой! Расставались мы 
объятиями и словами благодар-
ности! Время в нашем клубе летит 
незаметно! И самое главное, что 
оно заполнено радостью, добрыми 
делами и словами…  И чудесами… 

В нашей стране происходят одни 
сплошные чудеса – как и в настоя-
щей Нарнии!

И самое чудесное – это дети и та 
атмосфера любви и радости, кото-
рая царит в нашей семье… 

…И люди, которые помогаю на-
шему клубу  - нас фотографирова-
ла неустанно и профессионально 
Инночка Ландышева, добрый и 
верный друг нашего клуба… Геор-
гий, который привез Надюшу и 
Людмилу – ее маму… Я постоян-
но чувствую поддержку и помощь! 
Разве это не чудо?!!

Наш клуб живет полной и на-
сыщенной жизнью! У нас много 
планов и задумок! Вот в нашей се-
мье – Наденька и ее мама! И это 
радость! Это счастье!!!!

руководитель детского 
клуба «Нарния»

Ольга КОрОТКАЯ
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Православное блогословие

Обзор православной блогосферы
что такое блогосфера?
Блог - это электронный днев-

ник, который каждый желающий 
может вести в Интернете. Содер-
жанием такого дневника, как и 
любого другого,  обычно являются 
заметки о событиях, произошед-
ших в жизни данного человека, его 
переживания,  комментарии по по-
воду текущих событий в обществе 
и т.д. Соответственно, блогосфера - 
это некая совокупность блогов или 
интернет-дневников.

В наших обзорах мы будем 
публиковать наиболее интерес-
ные записи из православной 
блогосферы.

харитоновна
На углу улочки, – а их всего три в 

этом селе, – стоит с закрытыми ставня-
ми дом, пугающий меня сегодня. Когда в 
нем жила Харитоновна, все вокруг было 
старенькое, но живое и веселое. Даже 
собака с архаической кличкой «Шарик» 
обладала добрейшим характером и не 
брала пример с окрестных псов, кото-
рые, увидев меня в рясе, устраивали 
повальную брехаловку с завыванием и 
клацаньем цепей.

Отошла ко Господу Харитоновна вес-
ной, после Пасхи. Я, как всегда после 
причастия (последний год дома ее при-
чащал), бодро сказал, чтобы до Трои-
цы помирать не вздумала. Она, ранее в 
таких случаях всегда говорившая: «Как 

благословишь, отец Лександра», – те-
перь ответила: «На то Господь есть - сро-
ки давать».

Не придал я большого значения сло-
вам бабули, а она возьми и помри до 
Троицы. Приехал отпевать, а по всей 
хате фотографии расставлены: как мы 
храм в начале 90-х строили. Харитонов-
на тогда каждый день за пять киломе-
тров на стройку бегала.

На полиелее Харитоновна всегда сто-
яла у окна, по правую руку и вместе с 
хором пела, вернее, подпевала. До дня 
нынешнего ее тихий мягкий голос слы-
шен: «Молитвами Богородицы, Мило-
стиве, очисти множество согрешений 
наших…»

Пугает меня дом брошенный. Не за 

Харитоновну и душу ее боюсь, а за свою 
будущность. Ведь старушка не только 
пела тихо. Вся ее жизнь была как тихая 
песня-молитва, поэтому и все, что ее 
окружало, было добрым и красивым.

Я же .... и говорить не хочется, не то, 
что писать. С криком встаешь, с криком 
спать ложишься, постоянно торопишь-
ся, и поэтому ошибаешься. Суета наго-
няет грехи, создавая видимость добра. 
И так хочется услышать, да уже некому 
сказать: «Отец Лександра, як цэ трапы-
лось? Грих то якый»…

Протоиерей Александр Авдюгин 
http://rebrik.livejournal.
com/539770.html#cutid1

  Синдром войны

– Я понимаю, что мы на войне! Но 
надо же знать – кому я на ней подчи-
няюсь, в каком я звании, что думает 
мой генерал! – горячась, явно вол-
нуясь, говорит вполне мирного вида 
немолодой батюшка, с которым наши 
пути пересеклись на одном достаточ-
но масштабном церковном меропри-
ятии.

Говорит, к счастью, не мне, а кому-
то еще в зале, где мы находимся. Я 
просто рядом и слышу это. И мне 
почему-то тревожно.

– Вы видите? Это самая настоящая 
война! И мы должны знать ее пра-
вила, должны научиться побеждать! 
Поражение – не наш удел.

Это уже батюшка помоложе, по-
крепче и в другом зале, на другой сек-
ции. И он не беседует с соседом, а об-

ращается ко всей честной аудитории.
– Мы как разжатые пальцы на руке, 

а надо собраться – в кулак! Ведь идет 
война…

Это уже не батюшка, это ведущий 
одного из круглых столов.

А мне – все так же тревожно. 
Тревожно то ли оттого, что я слы-
шу слово «война», слишком часто и 
слишком просто произносимое, то 
ли оттого, что не понимаю, не вижу 
чего-то, что понимают и видят о во-
йне говорящие.

Нет, я ни в коем случае не оспари-
ваю, что война между миром, во зле 
лежащим, между князем сего мира 
и Церковью идет, и что война эта 
лютая. Однако она перманентна, не 
было такого периода в истории хри-
стианства, когда бы она хоть нена-
долго приостановилась. Она может 
принимать различные формы, быть 
явной или скрытой, но она постоян-
на. И я никак не могу понять – откуда 
этот энтузиазм при разговорах о вой-
не? Откуда такое разгорячение, такая 
готовность – именно воевать? Откуда 
эта, не побоюсь сказать, радость?

У нас ведь есть поле, пространство 
нашей собственной, личной войны 
– со своими страстями, греховными 
навыками, со своей самостью, гор-
достью. Это та война, к которой мы 
непосредственно призваны Богом, за 
результаты которой в первую очередь 
дадим ответ. Эти результаты решат 
нашу участь в вечности – ни много, 
ни мало. Почему тут нет такой радо-
сти, такой горячности, такого энтузи-
азма? А ведь и, правда, нет…

Мне кажется, что эти войны – пер-
вая и вторая – очень тесно связаны. 

Не в том смысле, что одна является 
логическим продолжением другой. 
Наоборот: одна другую «заменяет». 
Или, точней, создает иллюзию такой 
замены.

Мне самому не раз доводилось 
выезжать в места, где шли военные 
действия. А среди моих прежних кол-
лег-журналистов немало было таких, 
кому в подобных местах приходилось 
проводить месяцы напролет. И по-
рой, когда кого-то из них в обычной, 
мирной жизни заедал быт, домашние, 
рабочие или же личные проблемы, то 
звучали уже ставшие привычными 
слова:

– Все! Надоело! Уезжаю на войну!
Почему на войну? Что там такого 

хорошего? Вроде бы ничего. Там уби-
вают, там умирают. Там очень страш-
но – настолько, что человек, на войне 
не бывавший, никогда даже не дога-
дается, что может быть так страшно. 
Там грязно, там некрасиво, там про-
питавшиеся кровью и присохшие 
к ранам бинты, оторванные руки и 
ноги. Там взрослые мужчины плачут, 
кричат, матерная брань звучит впе-
ремежку с мольбами о помощи. Там 
разрушенные города и села, дома без 
жителей, дети, оставшиеся без роди-
телей, и родители – без детей… Так 
почему – на войну?!

А потому что там хоть и страшно, 
но… просто. Нет не только будущего, 
о котором надо думать или, тем паче, 
заботиться. Нет даже завтрашнего 
дня. Есть только сегодня. День про-
шел, ты выжил, ты сидишь у костра 
и ешь тушенку из помятой банки, а 
вокруг такие же, как ты – чумазые и 
усталые, тоже ни о чем не думающие 

и не заботящиеся. Разве что лишь о 
том, чтобы поскорее лечь и уснуть.

Это полный уход от всех про-
блем, преодоление всех внутренних 
противоречий. Ужасный, противо-
естественный уход, но поразитель-
но эффективный. Почему многие 
люди ломаются после войны, когда 
она заканчивается и наступает мир? 
Не только от груза пережитого, но 
и оттого, что разом наваливается на 
тебя все, от чего ты отвык – обычная, 
нормальная человеческая жизнь. Она 
оказывается тяжелей войны…

И точно так же «обычная» христи-
анская жизнь, сердцем которой яв-
ляется умерщвление в себе человека 
ветхого и созидание человека нового, 
куда сложней, чем война – идеоло-
гическая, информационная, любая 
иная – с миром, Церкви противо-
стоящим, с ее недоброжелателями и 
врагами. Можно ли участия в этой 
войне избежать? Наверное, нет, да и 
не нужно к этому стремиться. Но… 
в какой степени коснется она лично 
тебя, в такой и стоит в нее включать-
ся. А жить ею, в нее «сбегать» от са-
мого себя, от собственных духовных 
немощей, вести ее весело и азартно… 
Противно это как-то духу христиан-
скому. Не говоря уже о том, что очень 
часто люди, сделавшие такую войну 
главным содержанием своего бытия, 
пренебрегая главным, внутренним, 
подвергаются такой деформации, что 
постепенно превращаются в «чужих 
среди своих». Их деятельность, по-
ступки, образ жизни и поведения, 
их слова становятся тем материалом, 
в котором столь нуждаются наши 

противники. Желая свидетельство-
вать «за», невольно свидетельствуют 
«против».

И что всего печальней – редко мо-
гут это понять. И стоит указать им 
на такую очевидную неправильность 
– не извне, а изнутри, как внутри же 
и разгорается новая война. Уже не с 
многочисленными и коварными вра-
гами, а с собственными братьями и 
сестрами во Христе. И свидетелями 
этого становятся и свои, и чужие. 
Первые – с болью, вторые – с радо-
стью. Мало ли сегодня у нас в Церкви 
таких очагов – локальных военных 
конфликтов? Предостаточно. А кто 
еще этому радуется? Тот, для кого 
радость – любое разделение, любой 
раскол в церковной среде. Тот, кто 
просил о том, чтобы «сеять» нас, «как 
пшеницу». На «воинах» он часто от-
дыхает: они трудятся за него…

…Страшная вещь синдром войны. 
Не дай Бог им заразиться! Микробы 
его буквально наполняют собой воз-
дух вокруг нас, надо беречься. И в 
качестве одной из мер предосторож-
ности – как можно реже произносить 
самые слова эти – «война», «воевать», 
«враги». Поменьше агрессии. По-
больше любви и смирения. Только 
ими может действительно побеждать 
христианин. Побеждать без… войны.

Игумен Нектарий (МОрОзОВ)
http://igumen-nektariy.livejournal.

com/56904.html

о не-крещении детей 
не-христиан

Глава 3-я. - о крещаемых младен-
цах агарянских

Можно видеть, что яркий свет 
благодати не объемлется и не уга-

шается и глубоким мраком ага-
рянского злочестия; ибо у невер-
ных есть знамения, возводящие 
их к божественному познанию: 
у весьма многих из агарян есть 
обычай - новорожденных своих 
младенцев обрезывать не прежде, 
чем христианские священники, со-
стоящие у них в подданстве, хотя 
и против воли, принуждены будут 
окрестить их. Итак, относительно 
сего было исследовано на соборе в 
царствующем граде, когда патри-
аршим престолом правил священ-
ный Лука, - должно ли таковых, 
приступающих к истинной хри-
стианской вере - перекрещивать, 
или только мазать миром, - и было 
решено: безпрекословно крестить 
таковых снова: ибо крещением, 
которым омылись, они пользова-
лись не по благочестивому наме-
рению, - но как врачеством, или 
каким-либо заклинанием, с тою 
целию, чтобы был безболезнен и 
не издавал зловония телесный со-
став обрезываемых. 

Алфавитная Синтагма Матфея 
Властаря
Итак, некие люди, будучи сами 
крещены в младенчестве, своих 
детей приносили к крещальной 
купели. Некие священники, зная, 
что эти люди не будут жить по 
церковному закону, тем не менее 
крестили их малышей. Такое кре-
щение Церковь не признала.

Канонический привет сторонни-
кам крещения-без-оглашения и 
лично Филиппу Киркорову с игу-
меном Тимофеем.

Из комментариев:

jlobster: Многие,отче,многие свя-
щенники подпишутся под Вашими 
словами,знаю точно.

Сергей королев: Такие канониче-
ские приветы, от. Андрей, можно 
пачками передавать. Присутство-
вал на одной "огласительной" бе-
седе в провинциальном городе N. 
Рассказали обо всем: какие по-

лотенца, распашонки, пеленки 
нужно с собой приносить, - кроме 
Христа!

pavel_pivnoy: 1. В Православной 
Церкви есть даже некрещеные свя-
тые мученики. Например мученик 
Уар. Это, так называемое, Креще-
ние кровью. Об этом также писал 
св. Иоанн Златоуст. 
2. Любой православный может 
крестить умирающего, пожелав-
шего принять Крещение. Так был 
крещен Булат Окуджава.
3. В древней Церкви люди годами 
были оглашенными. Сегодня хоть 
кто-нибудь выходит из храма по-
сле слов "оглашенные изыдите"?

Вопрос: стоит ли крестить младен-
цев в несознательном возрасте? 
Хотя другая крайность - крестить 
только совершеннолетних.

sidorov785: думаю ответ такой:
1. Крестить младенцов можно 
только если семья верующая, во-
церковленная, и крестные такие 

же. Только так!
2. Признать, что утверждение о 
том, что якобы младенцы в ад по-
падут - это бред некоторых уважа-
емых отцов.

Сергей королев: Присутствие 
либо отсутствие веры во Христа, 
которого проповедывали Апосто-
лы и т.д., равно как и отсутствие 
покаяния - думаю, единственные 
препятствия крещения вообще 
кого бы то ни было. 

Как мне кажется, долгая огласи-
тельная практика древней Церк-
ви (1 год) имела своей целью не 
только теоретическое научение, 
но и практическое становление 
внутреннего - нового человека во 
Христе Иисусе.

Просто за 200 рублей вряд ли это 
возможно.

Протодиакон Андрей Кураев
http://diak-kuraev.livejournal.

com/394170.html
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Церковный словарь

Вопросы священнику

вопрос № 2. аднойчы пабываўшы 
на каталицкай Iмшы я заўважыў, што 
святар прычашчае сваіх прыхажан 
толькі Eўхарыстычным Целам, без 
Святой крові, што не характэрна 
для праваслаўнай Царквы. адкуль 
пашла і чым абргунтоўваецца  гэта 
традыцыя каталіцкага касцёла?

Таінства Святой Еўхарыстыі, або Прычасця, калі мы пад відам 
хлеба і віна спажываем само Цела і Кроў Госпада нашага Іісуса Хры-
ста, з’яўляецца цэнтрам духоўнага жыцця хрысціяніна. 

Таінства гэта было ўсталявана Сынам Божым на Тайнай Вячэры, 
падчас якой “Іісус, узяўшы хлеб і благаславіўшы, пераламіў і, раз-
даючы вучням, сказаў: прыміце, ежце: гэта ёсць Цела Маё. І, узяўшы 
чашу, узнёс падзяку, падаў ім і сказаў: піце з яе ўсе, бо гэта Кроў 
Мая новага запавету, якая за многіх праліваецца дзеля адпушчэння 
грахоў” (Мф.26:26-28).

 Праваслаўная традыцыя захавала прычашчэнне як клірыкаў, так 
і міранаў і Целам, і Крывёй Хрыстовай. У заходняй Царкве дастат-
кова рана склалася традыцыя прычашчэння міранаў толькі Целам. 
Такая практыка на Захадзе існавала ўжо ў часы Папы Грыгорыя І, 
пасля – у часы святога Грыгорыя Турскага. З Канстанцкага сабору 
(пасяджэнні 13 і 15 чэрвеня) 1415 г. у Каталіцкай царкве парадак 
Прычасця, калі духавенства прычашчаецца пад двума відамі, а 
міране толькі адным – Целам, стаў санкцыянаванай нормай. 

Зроблена гэта было з натуральнага фізіялагічнага пераканан-
ня, што ў целе абавязкова прысутнічае і кроў, і, таму, прыма-
ючы ў Прычасці толькі Цела Хрыстова, вернік далучаецца да 
ўсёй паўнаты Хрыста. Тлумачыўся такі парадак прычашчэння 
і яго практычнай зручнасцю.  Лічылася таксама, што словы 
Хрыста, сказаныя Ім на Тайнай Вячэры і звернутыя да Сваіх 
вучняў “піце з яе ўсе…” (пра чашу), адносяцца толькі да асобаў 
у святарскім сане як спадкаемцаў і пераемнікаў апосталаў. 

Тым не менш, у Евангеллі Хрыстос падкрэслівае: “Калі не 
будзеце есці Плоці Сына Чалавечага і піць Крыві Яго, то жыцця 
не будзеце мець у сабе; хто есць Маю Плоць і п’е Маю Кроў, той 
мае жыццё вечнае, і Я ўваскрашу яго ў апошні дзень” (Іаан.6:53-
54). Відавочна, словы гэтыя маюць дачыненне да ўсіх вернікаў, 
а не толькі да духавенства. 

Дагматычная канстытуцыя ІІ Ватыканскага сабору 
Sacrosanctum Concilium дазволіла прычашчэнне міранаў пад 
двума відамі. У сучаснай літургічнай практыцы каталіцкай 
царквы ўжываюцца два спосабы прычашчэння міранаў у 
залежнасці ад пастановы мясцовай Канферэнцыі каталіцкіх 
епіскапаў, умоў здзяйснення 
Еўхарыстыі і еўхарыстычнай куль-
туры прыхаджан.

Иерей Игорь ДАНИЛьЧИК, 
руководитель отдела религиоз-

ного образования и катехизации 
Гродненской епархии

вопрос №1. в прошлом месяце  в не-
которых странах праздновался хэллоуин. 
История говорит, что этот праздник имеет 
христианские корни – это день всех Свя-
тых, который впоследствии приобрел не 
совсем христианскую форму торжества. 
допустимо ли православным праздновать 
этот день?

Праздник Хэллоуин появился среди кельтских племён Ан-
глии, Ирландии и северной Франции (Галии) в дохристиан-
скую эпоху. Являясь язычниками, кельты верили в зарожде-
ние новой жизни из смерти. Начало нового года, новой жизни 
вообще они отмечали глубокой осенью, в ночь с 31-го октября 
на 1-ое ноября, когда начиналась пора холода, тьмы и смерти. 
В эту ночь они прославляли языческого бога Самхаина, почи-
таемого ими как Повелителя Смерти. В канун своего новогод-
него торжества кельтские жрецы  - друиды - тушили домаш-
ние очаги, огни, костры, светильники. Вечером следующего 
дня они зажигали огромный костёр, на котором совершали 
жертвоприношение князю тьмы и смерти. Друиды верили, 
что если Самхаин останется довольным жертвенными воз-
даяниями, он разрешит душам умерших посетить в этот день 
свои дома. Отсюда и берёт начало укоренившийся в языче-
ском мире обычай бродить в ночь Хэллоуина разряжёнными 
в костюмы привидений, ведьм и всяких других духов, симво-
лизирующих общение с загробным миром и нечистой силой.

Важной частью языческого культа является также и «заба-
ва» Trick-or-Treat, представляющая собой ритуализирован-
ный акт приношения тёмным силам, состоящим на службе 
у Самхаина. Считалось, что души умерших, воцарившиеся в 
мире тьмы, холода и смерти, в день своего посещения мира 
живых испытывают неутолимый голод. Поэтому кельтские 
язычники готовили угощение блуждающим во мраке ночи ду-
хам, ибо верили, что если они не будут умилостивлены прино-
шениями, то гнев и проклятия Самхаина обрушатся на людей. 
Принимая участие в ритуале подражания мёртвым, скитаясь 
во мраке ночи и выпрашивая или раздавая угощения, мы вы-
сказываем намерение войти в общение с мёртвыми, чей по-
велитель в христианском понимании уже не Самхаин, но сам 
Сатана. Таким образом, раздавая угощения, мы не просто да-
рим конфетки невинным детям, но преподносим дар в честь и 
память Самхаина, а значит, и Сатаны.

Ещё одной традицией праздника Хэллоуин является обы-
чай выставлять тыкву с вырезанной на ней страшной рожи-
цей и зажженной внутри свечой, называемую «Jack O’Lantern» 
(Джек Лампадный). В тыкве (а в древние времена использова-
лись и другие овощи) приносили «новый» огонь от священно-
го костра, а рожица на тыкве служила образом мёртвых. Та-
кой «священный светильник», горевший всю ночь, является 
бесовским извращением святой лампады, зажжённой перед 
образом Спасителя, Его Пречистой Матери и святых угодни-
ков.

Раннехристианская Западная Церковь старалась противо-
стоять языческой традиции кельтов и установила в этот же 
день праздник Всех Святых (в Восточной Церкви поминание 
всех святых совершается в первое воскресение после Пяти-
десятницы, или Дня Святой Троицы). От праздника Всех 
Святых и происходит слово Хэллоуин: Halloween – т.е. All 
Hallows’Even, что значит «канун Всех Святых», которое со 
временем сократилось до «Hallow E’En». К сожалению, по не-
знанию или невежеству людей, языческое празднество, отме-
чаемое в один день с западнохристианским праздником Всех 
Святых, стали ошибочно называть Хэллоуином и отождест-
влять друг с другом.

Совершенно очевидно, что православному христианину 
невозможно принимать участие в подобных «торжествах», 
ибо это есть прямое выражение идолопоклонничества. При-
верженность общества, как западного, так теперь и нашего, 
данному языческому празднику свидетельствует о том, что 
попытки Западной Церкви заменить языческое празднование 
христианским не увенчались успехом. Причины этого коре-
нятся прежде всего в духовной апатии и вялости христиан, 
их теплохладности, которые обильно питают безбожие, ате-
изм и богоотступничество. Общество, убеждая нас в том, что 
Хэллоуин и подобные ему праздники, несмотря на свои явные 
языческие истоки и идолопоклонническую сущность, без-
вредны, невинны и не имеют большого значения, подрывает 
тем самым наши духовные устои, способствует распростране-
нию маловерия и атеизма, провоцирует зарождение сатанин-
ских культов.     

дорогие читатели! 
Свои вопросы вы можете присылать по 
адресу: 230023, г.Гродно, ул. ожешко, 23. 
редакция «Гродненских епархиальных 

ведомостей»
или на  наш адрес в Интернете: 

gev@prihod.info
телефон редакции: (8-1052) 77-06-86

Как и много других слов церковного обихода, слово «ана-
фема» - греческое. Состоит оно из двух других: «ana» – «да-
леко» и «tihein» – «ставить». Таким образом, тот, над кем 
провозглашается анафема, как бы поставляется далеко от 
Церкви, а точнее - вне ее.

Зачастую анафема воспринимается как наказание. Но это 
не совсем верно. Ее, конечно, называют высшей церковной 
карой, но, в сущности, это просто констатация факта.

Например, самый известный из преданных анафеме ере-
тиков александрийский священник Арий учил, что Иисус 
Христос не является Богом. Но в таком случае закономе-
рен вопрос: а является ли сам Арий христианином? Ведь 
христиане – это те люди, которые верят, что Христос - Бог. 
Поэтому Церкви ничего не оставалось, как отлучить его от 
общения с собой. Ведь после таких заявлений просто бес-
смысленно считать его своим членом. В общем-то, правиль-
нее будет сказать, что он сам отлучил себя, Церковь же про-
сто констатировала этот факт, чтобы, во-первых, призвать 
его к покаянию, а во-вторых, показать остальным верующим, 
что учение Ария ничего общего с учением Церкви не имеет.

То же самое относится и к анафематствованию Льва Тол-

стого. В постановлении Святейшего Правительствующего 
Синода просто официально извещалось, что граф Лев Тол-
стой более не является членом Православной Церкви, так 
как его (публично высказываемые) убеждения несовмести-
мы с таким членством. 

Как можно видеть, ничего общего с проклятием или 
осуждением на вечные муки анафема не имеет.

Но почему же в таком случае ее называют церковным на-
казанием? Дело в том, что с точки зрения христианина нет 
ничего хуже, чем прекратить участвовать в церковных та-
инствах. Без этого невозможна нормальная жизнь. Но сно-
ва нужно повторить, что от этой жизни человек отсекает 
себя сам. И точно так же сам может к ней вернуться. Ведь 
именно в этом и состоит цель всякого наказания, в том чис-
ле и анафемы, -  повлиять на грешника и вернуть его снова 
на путь истины, а не просто обречь на вечные муки в аду. 
Поэтому анафема может быть снята в случае покаяния. 

Дмитрий ПАВЛЮКЕВИЧ
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Корабль Веры. XVII век. Россия.
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В Русской Православной Церкви 
есть традиция - перед Причастием 
обязательно исповедоваться. Испо-
ведь - это Таинство, заключающе-
еся в искреннем покаянии и при-
знании совершенных грехов. Само 
слово «исповедь» происходит от 
словосочетания - ис (из себя, т.е. 
о внутреннем, личном, сокровен-
ном) поведаю (расскажу).

В наше время все исповедуются 
перед священником, а первые хри-
стиане исповедовались перед всей 
общиной. Человек рассказывал о 
своих грехах, его внимательно слу-
шали с пониманием и сожалением, 
а потом все вместе молились Богу 
о прощении кающегося. Традиция 
исповедоваться только священни-
ку зародилась приблизительно в 
IV веке, когда христианство было 
признанно законным и объявлено 
государственной религией. Новую 
веру стали принимать не только по 
искренним убеждениям, но и ради 
личной выгоды. Именно из-за та-
ких людей общины потеряли свою 
сплоченность, утратили братский 
дух. Исповедоваться «открыто» 
стало невозможно, так как не было 
уверенности, что встретишь по-
нимание со стороны всех членов 
общины. Тогда и было принято ре-
шение исповедоваться только свя-
щеннику.

Порой можно услышать: «Пой-
ду на исповедь каяться». А какой 
смысл имеет эта фраза?.. Мно-
гие считают, что каяться – значит 
просто проговаривать перед свя-
щенником свои грехи. Однако это 
далеко не так. Слово «покаяние» - 
греческого происхождения и озна-
чает перемену ума. Рассудите сами: 
если человек, согрешив, забудет 
о своем грехе и только спустя не-
кое время (перед «походом» на ис-
поведь) вспомнит о нем, неужели 

произойдет перемена ума? По сути, 
пока мы дойдем до исповеди, наш 
грех должен быть уже не раз обду-
ман, осмыслен и оплакан, мы долж-
ны испытывать чувство глубокого 
сожаления и досады о содеянном, 
в нас должно возникнуть твердое 
желание никогда не повторять этот 
грех. В этом и заключается суть 
«перемены ума».

В настоящее время многие идут 
на исповедь, но при этом не осоз-
нают толком, что означает слово 
«грех». С греческого языка оно 
переводится как попадание мимо 
цели. Каждый человек имеет опре-
деленную цель в жизни, к дости-
жению которой постоянно стре-
мится. Для некоторых людей такой 
целью становится материальное 
богатство, популярность, власть, 
карьера и другое. Для верующего 
же человека целью всей его жизни 
является стремление к Богу, при-
ближаться к Которому можно бес-
конечно. А когда наша жизнь про-
ходит мимо своей главной ЦЕЛИ 
- мы согрешаем. Получается, что 
грехом может быть поступок, сло-
во, взгляд, мысль, бездействите и 
др. Своими грехами мы не только 
оскорбляем Бога, но снова Его рас-
пинаем.

Иногда можно встретить лю-
дей, которые стесняются испове-
доваться. «Что подумает обо мне 
батюшка, когда я ему все расска-
жу?» - думают они. Им хочется по-
пасть на исповедь к незнакомому 
священнику, чтобы не так стыдно 
было. А все потому, что не знают 
- говорим мы о содеянных грехах 
не священнику, а Самому Богу! Для 
того и кладется перед нами Еван-
гелие и Крест, чтобы мы глубже 
осознавали, Кому исповедуемся. 
Священник - это всего лишь свиде-
тель, но не тот, который бывает в 

Исповедь… Что мы 
знаем о ней?

"денЬ ИСторИка" 
Память преподобного нестора 

летописца Печерского, 9 ноября

История культурного развития 
страны может быть символически 
представлена перечнем имен ее ве-
ликих мужей. Каждый образован-
ный человек носит этот "синодик 
знаменитостей" в своем сознании. 
Гомер, Платон, Архимед и Вергилий 
принадлежат всему человечеству, 
и они так же близки нам, как Шек-
спир, Сервантес, Гюго и Пушкин. 
Названия стран, их породивших, 
попросту излишни. Всё же музыка 
имени своего национального героя 
звучит по-особому, и это хорошо 
понятно. Одним из таких имен-
символов на Руси всегда было имя 
Нестора Летописца, чья память 
празднуется Русской Церковью 27 
октября по юлианскому календарю 
(9 ноября по григорианскому для 
XX—XXI вв.). К сожалению, био-
графических сведений о нём сохра-
нилось мало.

Родился будущий книжник в се-
редине XI столетия, а умер около 
1114 года. В 17-летнем возрасте он 
пришел в недавно основанный Ки-
ево-Печерский монастырь. Из на-
писанного им позднее жития Фе-
одосия Печерского мы узнаём, что 
Нестор был пострижен в монаше-
ство при игумене Стефане (1074–
1078) и возведен в "диаконский сан". 
Вскоре из-под его пера выходит ше-
девр древнерусской агиографии – 
"Сказание о Борисе и Глебе", житие 
первых (по времени канонизации) 
русских святых. В 1091 г. Нестору 
было поручено открыть мощи преп. 
Феодосия, учредителя общежитель-
ного устава в русских монастырях. 
Около 1113 г. им был составлен зна-
менитый летописный свод – "По-
весть временных лет", долгое время 
считавшийся древнейшим памят-
ником русского летописания, а по-
тому называвшийся "Летописью 
Нестора". Этот труд и стал его ду-
ховным завещанием.

"Велика ведь бывает польза от 
учения книжного, – читаем мы в 
летописной статье под 1037 годом, 
– <...> ибо от слов книжных обре-
таем мудрость и воздержание. Это 
ведь реки, напояющие вселенную, 
это источники мудрости; в книгах 
ведь неизмеримая глубина; ими 
мы в печали утешаемся; они – узда 
воздержания. <...> Если прилеж-
но поищешь в книгах мудрости, 
то найдешь великую пользу душе 
своей. Ибо кто часто читает книги, 
тот беседует с Богом или со святы-
ми мужами. Тот, кто читает про-
роческие беседы, и евангельские и 

апостольские поучения, и жития 
святых отцов – получает душе вели-
кую пользу". Этими словами Нестор 
Летописец раз и навсегда выразил 
самосознание просвещенного и гу-
манистического христианства.

Пусть наука последнего времени 
критически относится к традици-
онному рассказу о книжной дея-
тельности преподобного Нестора и 
даже отделяет Нестора Летописца 
от Нестора Агиографа, – это не име-
ет значения для истории культурно-
го самосознания тогда ещё молодо-
го христианского народа. Человек, 
в чьей летописи читается столь по-
разительная по своему интеллекту-
альному изяществу похвала книгам 
и книжной мудрости, никогда не 
забудется его духовными собратья-
ми, пусть и сменившими гусиные 
перья на компьютеры. Ушло в про-
шлое ещё одно тысячелетие христи-
анской эры, многое превратилось 
в прах и бесследно исчезло, – но, 
как сказал поэт, на "мировом по-
госте звучат лишь письмена". И это 
придает силы всем нам, его колле-
гам-историкам, ведущим свою "ле-
топись" на берегах Невы, Волхова, 
Сены или в любом другом месте на-
шей планеты.

Первый роССИйСкИй 
новомученИк 

Память священномученика 
протоиерея Иоанна, 13 ноября

Каждая эпоха открывается зри-
мым символом, заранее опреде-
ляющим её смысл и содержание. 
Страшным знаком начала "новой 
жизни" в России стала смерть пра-
вославного священника Иоанна Ко-
чурова. В церковном календаре под 
31 октября по старому стилю (13 
ноября по новому) читаем: память 
"священномученика протоиерея 
Иоанна (1917 г.)". Таким образом, 
церковная грань этой "новой эпохи" 
менее чем на неделю отстоит от ро-
ковой грани политической (25 октя-
бря / 7 ноября).

Будущий новомученик родился в 
1871 г. в Рязанской губернии, в 1895 
г. закончил Санкт-Петербургскую 
духовную академию, затем про-
ходил миссионерское служение в 
Алеутской и Аляскинской епар-
хии. Вернувшись в 1907 г. в Россию, 
отец Иоанн получил должность за-
коноучителя Нарвских мужской и 
женской гимназий. С ноября 1916 
г. начинается его кратковременное 
служение в качестве приходского 
священника Екатерининского собо-
ра Царского Села.

Утром 12 ноября к городу по-
дошли отряды большевиков. Что-

бы предотвратить уличные бои и 
избежать жертв среди мирного на-
селения, казачьи части генерала П. 
Н. Краснова ушли, не оказав сопро-
тивления. Началась паника, народ 
устремился в храмы. После молебна 
о прекращении междоусобной бра-
ни, под артиллерийским обстре-
лом, по улицам двинулся крестный 
ход, лишенный политического от-
тенка. Более того, успокаивая на-
род, священники говорили: "Идут к 
нам братья наши! Что они сделают 
нам!?" Но эти "новые братья (брат-
ки)" скоро опровергли наивные 
человеколюбивые представления 
старой "буржуазной морали".

По свидетельству корреспонден-
та одной из петербургских газет, на 
следующий день "священники были 
схвачены и отправлены в помеще-
ние Совета Рабочих и Солдатских 
Депутатов. Иоанн Кочуров запроте-
стовал и пытался разъяснить дело. 
Он получил несколько ударов по 
лицу. С гиканьем и улюлюканьем 
разъяренная толпа повела его к цар-
скосельскому аэродрому. Несколь-
ко винтовок было поднято на без-
оружного пастыря. Выстрел, другой 
– взмахнув руками, священник упал 
ничком на землю, кровь залила его 
рясу. Смерть не была мгновенной. 
Батюшку таскали за волосы, и кто-
то предлагал "прикончить его как 
собаку". На утро тело священника 
было перенесено в бывший двор-
цовый госпиталь. Посетивший го-
спиталь председатель Думы вместе 
с одним из гласных видел тело свя-
щенника, но серебряного креста на 
груди уже не было". Двенадцатью 
годами ранее, при вручении ему на-
градного креста, о. Иоанн пророче-
ски сказал, что не расстанется с ним 
до могилы.

Так 13 ноября 1917 года в Цар-
ском Селе открылась новая стра-
ница истории русской церковной 
святости – святости новомучеников 
XX столетия. Люди (точнее – нелю-
ди), поднявшие руку на священника 
(что не дерзали делать даже варва-
ры, когда-то разрушившие Рим), 
принесли свою смердяковскую 
нравственность: "Коли Бога нет – 
всё дозволено". Они уничтожили 
треть населения страны и разру-
шили больше памятников культу-
ры, чем все завоеватели, начиная 
с хана Батыя. Но самое страшное 
разрушение – то, о котором говорил 
булгаковский профессор Преобра-
женский: "разруха в мозгах". Жутко 
сознавать, что над многими людьми 
эксперимент удался, и пламенные 
последователи тов. Шарикова всё 
ещё мечтают вернуть себе власть. 

Продолжение на стр.10.

Ноябрьские праздники

В.В. Беляев. Собор Архистратига Михаила
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17 ноября исполняется 
ровно год со дня престав-
ления митрофорного про-
тоиерея Петра Калинов-
ского. Многие верующие 
обязаны ему своим при-
ходом к Богу. собствен-
ным служением батюшка 
внёс неоценимый вклад в 
возрождение Гродненской 
епархии. А ведь немно-
гие знают, что судьба его 
была очень непростой.

Небольшой уютный храм. Горят 
свечи. Молодая женщина держит на 
руках мальчика лет четырёх. Он уже 
вполне может стоять самостоятель-
но, но на руках у такой доброй и кра-
сивой мамы куда приятнее. Да сверху 
и разглядеть можно больше. Вот из 
алтаря вышел батюшка в блестящих 
одеяниях. Вот рядом столик, а на нём 
много мисочек с кашками, политы-
ми мёдом, посыпанными изюмом… 
Маленького Петю заметили, только 
когда он уже доедал чью-то  поми-
нальную трапезу. Ругать не стали, а 
просто объяснили, что съесть ложеч-
ку такой каши значит помянуть того, 
кто уже на небесах.

Это были самые яркие детские вос-
поминания отца Петра Калиновско-
го. Уже через год мамы не станет. Это 
было в Абхазии, именно там родил-
ся будущий пастырь и его старшие 
сестра и брат. Вскоре после смерти 
мамы, в 1953 году, переехали в Бе-
ларусь. Отец женится во второй раз, 
ведь непросто поднять на ноги одно-
му троих детей. После рождения соб-
ственного малыша, мачеха настаива-
ет на том, чтобы Петя воспитывался 
в детском доме. В семилетнем воз-
расте, когда по церковным канонам 
младенца только начинают называть 
отроком, Пете пришлось сразу по-
взрослеть.

Мальчик был очень привязан к 
тёте отца  - Анне. Именно она часто 
забирала его из детского дома на ка-
никулы, много занималась его вос-
питанием, водила в храм. Первый 
пример веры отец Пётр получил от 
неё, ведь даже будучи неграмотной, 
бабушка Анна наизусть прочиты-
вала утренние и вечерние молитвы. 
Может быть, благодаря её молитве 
покровительство Божией Матери не 
оставляло его ни в детском доме, ни 

в Бобруйском авто-техникуме, ни в 
минском строительном училище, ни 
в армии.

Самостоятельно в храм на службы 
он начал ходить ещё во время учёбы 
в Минске. Тогда Свято- Духов кафе-
дральный собор, кроме старушек, 
посещало только три молодых чело-
века. Юный Пётр Калиновский обра-
тил внимание на парня, который, по 
его словам, молился очень усердно, 
был, что называется, образцовым в 
вере. Пётр с восхищением погляды-
вал на юношу – очень ему хотелось 
иметь такую же крепкую веру. Через 
несколько лет молодые люди встре-
тились в Ленинградской духовной 
семинарии и даже несколько лет учи-
лись на одном курсе. Спустя время 

Господь вновь свёл их дороги. Этим 
юношей был нынешний архиепископ 
Гродненской епархии Владыка Арте-
мий.

После окончания семинарии буду-
щего священника направляют в Грод-
но в Свято-Владимирскую церковь, 
где он несёт послушания псаломщи-
ка и регента церковного хора. Спустя 
год Пётр Калиновский обращается к 
Митрополиту Филарету за рекомен-
дательным письмом для поступления 
в Московскую Духовную Академию.

- Не одобряю, ты ведь уже можешь 
приносить пользу людям, но запре-
тить не могу, - ответил тогда Владыка 
Филарет.

Уже прошедший на тот момент су-
ровую школу жизни, 26-летний Пётр 

всё ещё стремился как можно больше 
познать, чтобы потом суметь донести 
веру Христову до людей.  И у него это 
получилось.

1 июля 1984 года в Минском кафе-
дральном соборе его рукополагают 
во диаконы, а уже на следующий день 
– священническая хиротония.  Отец 
Пётр сам выбрал свой первый приход 
– Свято-Михайловский храм в г. Щу-
чине. Девять лет он служит там один, 
а четыре года из них - один на два 
храма. Времена менялись, люди стали 
приходить в церковь, открывать для 
себя веру. Во многом это была и за-
слуга отца Петра.

- Отец Пётр так мог психологиче-
ски настроить человека, мог к себе 
притянуть, что ему полностью до-
веряли, - говорит нынешний насто-
ятель Свято-Михайловской церкви 
г. Щучина отец Михаил Велисейчик,- 
Может быть, благодаря отцу Петру и 
я стал священником, и мой старший 
сын. Можно сказать, что те священ-
ники, которые вышли из нашего 
благочиния – отец Анатолий Нена-
ртович, отец Виктор Свентицкий и 
многие другие - закончили духовные 
школы и стали священниками благо-
даря отцу Петру, это во многом его 
заслуга.

Своё служение в Щучине отец 
Пётр называл самым  счастливым 
и насыщенным периодом в жизни. 
Волна духовного возрождения очень 
многих людей приводила в храмы 
крестить детей, молодые всё смелее 
решались на Таинство Венчания. И 
не случайно, ведь батюшка венчал 
каждую пару индивидуально, не жа-
лея себя, даже если венчать приходи-
лось с утра до вечера.

- В моей памяти навсегда останет-
ся этот милейший человек, ведь даже 
его мягкая походка вызывала трепет 
и уважение прихожан, -вспоминает 
преподаватель воскресной школы 
Свято-Михайловского прихода г. 
Щучина Лидия Владимировна Чи-
жик, - Не только его проповеди, его 
улыбающиеся глаза, а просто его при-
сутствие в храме вызывало теплоту. 
Я всегда ходила на службы при отце 
Петре и всегда плакала. А он видел 
это и говорил: «Плачь, детка, плачь! 
Через слёзы все грехи наши смыва-
ются».

Немало благодарных ему верую-
щих осталось и в Гродно, где отец 
Пётр священствовал последние 18 
лет жизни. С 1993 года он являлся 
священником Свято-Покровского 
кафедрального собора, затем служит 
в Свято-Рождество-Богородичном 
женском монастыре. Последним ме-
стом служения батюшки стал Свято-
Иоанно-Предтеченский приход, где 
он  с 2004 года являлся клириком. Не-
сколько раз тяжёлая болезнь выбива-
ла батюшку из привычной для него 
колеи служения. А он при этом не от-
чаивался и прихожанам советовал не 
роптать во время болезни.

Ещё одно обстоятельство очень 
огорчало отца Петра - то, что у них 
с матушкой Галиной не было детей. 
А детей он любил и понимал как ни-
кто. Его любимая фраза, обращённая 
к ребёнку была такой : « Скажи мне, 
а родители тебя слушаются?» И этим 
он сразу завоёвывал  у детей доверие 
и авторитет к себе.

Но если взглянуть сегодня на 
жизнь отца Петра Калиновского, то 
можно сказать, что детьми для него 
были его прихожане, все, кого он ис-
поведывал, причащал, крестил, венчал, 
все те, кого он с любовью привёл к Богу. 
И если каждый из этих людей хотя бы 
однажды помянёт его, то молитва эта 
будет звучать очень долго и обязатель-
но будет услышана Господом.

Жить по правде Божией

Татьяна ЖИТКО

суде, а такой, как на свадьбе. Со-
гласитесь, на собственную свадьбу 
мы обычно приглашаем в качестве 
свидетеля лучшего друга, чтобы 
он засвидетельствовал радостное 
событие в нашей жизни. Точно так 
же и священник на исповеди сви-
детельствует наше примирение с 
Богом, ведь исповедь -это и есть 
Таинство примирения с Господом.

Порой люди скрывают на испо-
веди какой-нибудь грех, так как 
боятся, что батюшка расскажет о 
нем кому-либо. Опасаться этого 
не стоит. Дело в том, что согласно 
церковным правилам, священник 
ни при каких условиях не должен 
разглашать услышанное на ис-
поведи (т.е. не должен нарушать 
тайну исповеди). Это правило на-
столько важно, что учитывается 
даже светскими законами. Так, 
например, священнослужитель не 
может выступать в качестве сви-
детеля в суде, если обстоятельства 
преступления были выяснены им 
в ходе исповеди. Если же священ-
ник откроет грех исповедовавше-
гося (даже неумышленно), то по 
церковным канонам он будет за-
прещен в служении на три года, и 
каждый день должен будет класть 
по сто земных поклонов.

Не стоит скрывать грехи и по 
стыду. Узнав про какую-нибудь 
нашу слабость, священник не нач-
нет про нас как-то плохо думать и 
свое отношения к нам не изменит. 
Наоборот «лишний» раз за нас по-
молится.

В течение жизни мы исповеду-
емся не один раз, поэтому возни-
кает вполне естественный вопрос 
- а как часто нужно исповедовать-
ся и нужно ли вообще, если зара-
нее знаешь, что грешить не пере-
станешь? Отвечу сразу на вторую 
часть вопроса. Уверенность в том, 
что мы будем продолжать грешить, 
не должна нас смущать. Мы же не 
отказываемся идти в душ лишь по-
тому, что снова запачкаемся. 

А теперь что касается часто-
ты. Многие считают, что к Таин-
ству исповеди нужно приступать 
только перед Причастием. Такое 
мнение сложилось не случайно. 
Оно имеет историческое прошлое. 
В эпоху Петра Первого многие 
люди начали подходить к Чаше 
без должного духовного трепета 
и благоговения, то есть воспри-
нимали это как простую формаль-
ность. Так, например, при устрой-
стве на работу человек должен 
был предъявить справку о том, что 
он причащался, и люди стали при-
ступать к Таинству только ради 
этого документа. Чтобы как-то из-
менить ситуацию, церковное свя-
щенноначалие приняло решение 
ввести обязательную Исповедь 
перед Причастием.

На самом же деле нужно пом-
нить, что Исповедь и Причастие 
- это два абсолютно самостоятель-
ных Таинства. Приступать к Та-
инству покаяния можно гораздо 
чаще, чем причащаться. Исповедь 
может быть совершена в любое 
время дня и ночи, при этом не 
нужно поститься и быть натощак. 
Главное - правильно настроиться 
и осознать всю важность Таин-
ства. Совсем не обязательно по-
сле Исповеди идти причащаться. 
Неправильно расценивать Прича-
стие как продолжение или некое 
завершение Исповеди. Еще раз на-
помню, что Исповедь и Причастие 
– это два абсолютно самостоятель-
ных Таинства.

Иерей Александр Богдан
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Старый профессор по имени 
Исаак Борг отправляется в горо-
док Лунд, где состоится торже-
ственная церемония присужде-
ния ему почетного звания в честь 
50-летней врачебной практики. В 
начале фильма Исаак предстает 
перед зрителем несколько эгои-
стичным, одиноким стариком-пе-
дантом: входит без стука в комна-
ту к своей экономке, не прощает 
долг единственному сыну. Одна 
его фраза: «Душевные страдания 
человека меня не касаются, так 
что не ищи у меня сочувствия», 
сказанная невестке, стоит целой 
страницы характеристик.

Накануне поездки профессору 
снится сон о собственной смер-
ти, который  ввергает его в дрожь, 
впервые заставляет задуматься о 
«вечных» вопросах. Исаак даже 
меняет маршрут своего следова-
ния в Лунд, заезжает по дороге в 
те места, где проходила его жизнь, 
и, «воскрешая» из памяти лица и 
ключевые события прошлых лет, 
переосмысливает весь свой путь, 
внутренне примиряется со всем и 
всеми, сам преображается…

Таков на первый взгляд не-
замысловатый сюжет одного 
из самых знаменитых фильмов 
шведского режиссера Ингмара 
Бергмана «Земляничная поляна» 
(Smultronstället, 1957). Картина 
удостоена многих престижных 
премий, это уже полноправная 
«классика». Черно-белый фильм 
пятидесятых годов прошлого века 
дышит ароматами и переливается 
яркими красками – настолько ху-
дожественно тонко и реалистично 
он сделан. Кажется, что с экрана 
веет ароматом земляники, кото-
рую собирает кузина Исаака Сара. 

Кстати, о землянике. В филь-
ме много символов, а земляника 
– один из них. Именно землянич-

ная поляна стала первой в ряду 
воспоминаний-переосмыслений 
профессора. Это своеобразный 
символ юности, начала, когда «все 
еще могло быть иначе». Но одно-
временно это и отправная точка, с 
которой Исаак начал замыкаться 
в себе, перестал доверять людям, 
изгнал из души всякое пережива-
ние – ведь на этой самой поляне 
состоялся разговор его невесты 
Сары с его братом Зигфридом, по-
сле которого Исаак начал терять 
Сару. 

Из снов и воспоминаний Исаака 
зритель видит, каким постепенно 
становится Исаак, закрывшись 

для всех и всего. В последнем сне-
экзамене профессору выносится 
приговор: «Ты так много учил-
ся, а в итоге всем твоим знаниям 
грош цена». Грустный приговор, 
грустная жизнь. Впрочем, Исаак 
не одинок в этом. Ингмар Бергман 
показал нам три поколения, три 
одинаково бессмысленных и бес-
просветных жизни – Исаака, его 
матери и его сына. Замкнувшиеся 
на себе, закрытые переменам, но-
вым встречам, простому человече-
скому общению, живущие одним 
умом, но не сердцем – эти люди 
страдают и мучаются.

В своем дневнике прот.Алек-

сандр Шмеман, вероятно, тоже 
подводивший итоги своей жиз-
ни и выражая свой собственный 
опыт, написал по этому поводу: 
«Страшная ошибка современного 
человека: отождествление жиз-
ни с действием, мыслью и т.д. и 
уже почти полная неспособность 
жить, то есть ощущать, восприни-
мать, "жить" жизнь как безостано-
вочный дар. Идти на вокзал под 
мелким, уже весенним дождем, 
видеть, ощущать, осознавать пере-
движение солнечного луча по сте-
не - это не только "тоже" событие, 
это и есть сама реальность жизни. 
Не условие для действия и для 

мысли, не их безразличный фон, а 
то, в сущности, ради чего (чтобы 
оно было, ощущалось, "жилось") 
и стоит действовать и мыслить. И 
это так потому, что только в этом 
дает нам Себя ощутить и Бог, а не 
в действии и не в мысли. И вот по-
чему прав Жульен Грин: "Все там, 
все иное", "Правда только в кача-
нии веток на фоне неба" и т.д.»

Бергман «лечит» главного героя 
с помощью ближних: его доброй 
и мудрой невестки, веселых мо-
лодых людей, встреченных по до-
роге. С ними профессор впервые 
после многих лет ощущает беско-
нечную важность и бесценность 
человеческого тепла, участия, 
любви. Исаак отпускает прошлое, 
принимает сердцем (не умом!) на-
стоящее, перестает бояться буду-
щего, т.к. вся жизнь для него вос-
становилась, соединилась в одну 
цельную картину, собралась для 
вечности…

Может быть, я не до конца по-
няла режиссера или не так, как 
он что-либо трактую: в фильме, 
таком простом и воздушном на 
первый взгляд, много слоев, под-
текста, символов. Он лишен мо-
рализаторства, не делит всех на 
правых и виноватых ,не насилует 
зрителя, лишь давая ему почву для 
размышления, и в этом его особая 
прелесть. 

светлана ПАВЛЮКЕВИЧ

КИНООБЗОР

«Земляничная поляна»

окончание. начало на стр.8
Об этой опасности и предупреж-

дает нас печальная дата православ-
ного календаря.

рыЦарЬ БоГа
Собор архистратига михаила 

и прочих небесных Сил бесплот-
ных, 21 ноября

Сегодня – один из самых извест-
ных дней российского православ-
ного календаря, известный даже 
людям, посещающим храм эпизо-
дически. По-церковному – «Собор  
Архистратига Михаила и прочих 
Небесных Сил бесплотных. Архан-
гелов Гавриила, Рафаила, Уриила, 
Селафиила, Иегудиила, Варахиила 
и Иеремиила». В народе – просто 
«Михайлов день».

Значимость праздника понятна: 
ведь именно Михаил – «военачаль-

ник» (по-гречески архистратиг) 
бесчисленных легионов добрых ан-
гелов. Они ведут борьбу за души 
людей со своими падшими собра-
тьями, которые от зависти и зло-
бы почернели до неузнаваемости и 
превратились в демонов.(В скобках 
заметим, что так бывает и с обуян-
ными самомнением людьми.) 

Архангел Михаил – доблестный 
воин, славный рыцарь Бога, защи-
щающий Его честь и достоинство. 
Действительно, он носит Его титул 
не просто на щите, но даже в своем 
собственном имени: ведь имя «Ми-
хаил» (евр. Микаэл) переводится 
как риторический вопрос-воскли-
цание: «Кто равен Богу?!» Ответ, 
разумеется, излишен.

В ветхозаветной Книге пророка 
Даниила архангел Михаил высту-
пает как князь богоизбранного Из-
раильского народа. Он защищает 

его от «князя» (то есть от сопер-
ничающего ангела) «царства Пер-
сидского». А в новозаветной Книге 
Откровения (Апокалипсисе) Миха-
ил возглавляет последнюю – эсха-
тологическую – битву с «драконом» 
(с самим Сатаной, или Диаволом) и 
его отвратительными клевретами. 
Эта брань – излюбленный сюжет 
христианской иконописи, живопи-
си и графики: перед глазами сразу 
возникают экспрессивные дюреров-
ские образы.

Но Архистратиг Михаил для хри-
стиан – не только воин, но и ангел 
милосердия, ходатай за людей перед 
Богом. Вместе с архангелом Гаврии-
лом он стоит у Его трона. Он – про-
водник человеческих душ, помогаю-
щий им отворить ворота Небесного 
Иерусалима. Он же, по преданию, 
перенес на Небеса тело усопшей Бо-
гоматери.

На Руси Михаил считался покро-
вителем князей (людей военных) и 
вообще – нелегкого ратного дела. 
Но это не значит, что Архангел всег-
да должен выглядеть воинствен-
ным: стоит только взглянуть на его 
образ из Синайского монастыря. А 
посетители Третьяковской галереи 
никогда не забудут икону Андрея 
Рублёва с романтически-задумчи-
вым Архангелом. Вероятно, он пре-
дается грустным размышлениям о 
насилии, захлестнувшем наш мир.

Михайлов день – праздник древ-
ний, хотя точное время его появле-
ния неизвестно. В Константинополе 
в честь архистратига Михаила было 
два храма. В древних Месяцесловах 
название праздника варьируется: 
«Собор архистратига Михаила», 
«Собор Михаила и Гавриила», «Со-
бор ангелов», «Собор архангелов»... 
А в Коптском календаре XV-го 

века праздник в честь Михаила и 
бесплотных сил даже полагается 
в восьмой день каждого месяца! 
Наш известный церковный историк 
проф. Василий Васильевич Боло-
тов доказал египетское происхож-
дение этого праздника. В данном 
случае, он заменил собой архаиче-
ский праздник Крещения Господня, 
за которым была закреплена новая 
дата – 6 января (по юлианскому ка-
лендарю).

Желаю всем именинникам под-
держать своего Небесного патрона 
в его благородной битве, а для этого 
нужно постараться справиться со 
злом сначала в своей собственной 
душе.

Юрий рубан
кандидат богословия, 

кандидат исторических наук
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В нынешнем выпуске нашей рубри-
ки мы попытаемся рассмотреть тему о 
христианском противодействии вра-
гам и обидчикам. Эту тему затрагивает 
святой апостол Павел, когда пишет к 
Римлянам: 

"19 Не мстите за себя, возлюбленные, 
но дайте место гневу Божию. Ибо напи-
сано: Мне отмщение, Я воздам, говорит 
Господь. 20 Итак, если враг твой голо-
ден, накорми его; если жаждет, напой 
его: ибо, делая сие, ты соберешь ему на 
голову горящие уголья". (Рим. 12:19-20).

Вначале коснемся общих сведений о 
Послании к Римлянам как о произведе-
нии христианской письменности. 

На основании данных  самого по-
слания к Римлянам исследователи 
определяют, что оно написано в Ко-
ринфе. Апостол Павел передает Рим-
лянам приветствие от Гаия, у которого 
он проживал, и от Эраста, городского 
казнохранителя (16:23), а из других 
посланий (1 Кор. 1:14 и 2 Тим. 4:20) 
можно заключить, что эти лица жили в 
Коринфе. Точно также и Фива, с кото-
рой отправлялось послание, была Кен-
хрейской диакониссой, а Кенхрея была 
предместьем Коринфа — коринфской 
пристанью со стороны Эгейского моря 
(Римл. 6:1). Послание написано святым 
Апостолом Павлом во время третьего 
Апостольского путешествия, когда он 
три месяца провел в Элладе, то есть 
около 59 года. 

Итак, перейдем к теме рассматрива-
емого нами отрывка и к тому, как он 
понимается комментаторами и толко-
вателями Нового Завета. Что имеет в 
виду Апостол, когда призывает собрать 
на голову обидчика уголья с помощью 
оказываемых ему благодеяний? Неуже-
ли наши дела могут повелевать неким 
Божиим гневом? 

Святитель Иоанн Златоуст, толкуя 

слова апостола Павла, пишет: «Апо-
стол сказал это для того, чтобы обид-
чика смирить страхом, а обиженного 
поощрить надеждой воздаяния. Когда 
обиженный ослабевает (духом), то не 

столько поддерживается собственны-
ми благами, сколько наказанием оскор-
бившего его. Ведь ничто так не прият-
но, как видеть врага наказанным. А 
чего человек желает, то апостол и дает 

ему прежде; когда же яд извлечен, пред-
лагает ему увещания более возвышен-
ные, говоря: “Не будь побежден злом”. 
Апостол знал, что враг, хотя бы он был 
зверь, будучи накормлен, не останется 
врагом, и что обиженный, хотя бы он 
был весьма малодушен, накормив и на-
поив врага, не станет уже и сам желать 
наказания его». 

Как отмечает святитель Феофан За-
творник, слова стиха 20 взяты из кни-
ги Притчей (см.: Притч. 25: 22 — 23) и 
указывают на единственный благосло-
венный способ отмщения — благотво-
рение тем, которые сделали и делают 
нам что-либо неприятное и худое. Ведь 
то же самое нам заповедал и Спаситель 
словами «добро творите ненавидящим 
вас» (Мф. 5: 44). 

По мнению современного западного 
исследователя Библии Уильяма Баркли, 
апостол Павел в данном отрывке выде-
ляет три причины, по которым христи-
анин не должен мстить за причиненное 
ему зло. Во-первых, месть в понимании 
ветхозаветной традиции входит в ком-
петенцию не человека, а Бога. Ни одно 
человеческое существо не имеет права 
судить кого-нибудь другого; лишь Бог 
может судить человека. Во-вторых, 
чтобы тронуть человека, уместно сер-
дечное отношение, а не мщение. Делая 
добро своему врагу, говорит Павел, 
"ты соберешь на голову ему горящие 

уголья". Это, однако, не значит, что тем 
самым мы навлечём на него дополни-
тельные кары, но оно побудит его к 
страшному стыду. И, в-третьих, кто 
снизойдет до мести, будет побеждён 
злом. Зло никогда не одолевается злом. 

Другой комментатор Нового Завета, 
Мак-Дональд, отмечает иной аспект 
слов апостола Павла. Они, по мнению 
ученого, показывают, что христианство 
учит нас не просто непротивлению 
(которое мы можем видеть в учениях 
Махатмы Ганди или Льва Толстого), но 
активной добросердечности. Оно при-
зывает не уничтожать врагов силой, 
а обращать их любовью: накормить 
врага, если он голоден, и утолить его 
жажду. 

Итак, апостол Павел призывает нас 
активным доброделанием взывать к 
совести наших обидчиков, которая яв-
ляется законом Божиим, написанным 
на плотяных скрижалях сердца (2 Кор. 
3:3). Месть неуместна в Новом Завете, 
утвержденном на крови Христа, ко-
торый заповедал подставлять левую 
щеку, если ударили по правой, в про-
тивовес Ветхому Завету, где мерилом 
любви и справедливости был постулат 
«око за око, зуб за зуб». 

сергей ПАЛАТНИКОВ,
студент 5 курса МинДс

Читая Библию«Не мстите за себя, 
возлюбленные, но 
дайте место гневу 
Божию»
(Рим.12:19)
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Библиотека при Свято-Покровском 
кафедральном соборе г. Гродно

обновление фондов

для взрослых:
Архим. Тихон (Шевкунов) 
«Несвятые Святые»
Н. А. Павлова «Михайлов день»
М. Гришин «Святые среди нас»

для детей: 
Л.А.Чарская. Собрание сочинений.
Б.А. Ганаго «Цветы для Спасителя», 
сборник рассказов
«Солнышко в душе», «Кто будет за 
нас молиться»

Время работы:
с 9.00 до 18.00

Обед: с 14:00 до 14:30
Без выходных

Наш адрес:
г.Гродно ул. Ожешко 28

Возле магазина 
«Царкоўная крама»

уважаемые читатели!

На Гродненском областном телевидении выходит духовно-просветительская 
программа «Коложский источник», выпускаемая при содействии Гродненской 
епархии.

Основные темы программы – духовная жизнь Православия на Гродненщине, 
проповедь священника на тему воскресного Евангелия или предстоящего цер-
ковного праздника, ответы на актуальные вопросы о вере и Церкви в современ-
ном мире, новости Гродненской епархии и Белорусского Экзархата.

Время выхода в эфир:

1. Каждый второй и четвертый вторник месяца
Телеканал «Беларусь 2», 18:25
2. Повтор – в тот же день, 21:25
Телеканал «Наш город», ОАО «Гарант»

А на Гродненском областном радио по субботам накануне значимых праздников 
или событий православной жизни выходит рубрика «Погляд у нябесы» пример-
но в 18:50. Православный священник доступным языком расскажет слушателям 
о том, чему будет посвящена предстоящая Божественная литургия в храмах или 
о значении того или иного наступающего православного праздника. Возможны 
комментарии к происходящим в православном мире событиям. Диапазон ве-
щания – 1-ый Национальный канал Белорусского радио (радиоточка или 66.98 
УКВ)

Куратор рубрики – редактор отдела радио и телевидения «Телерадиокомпании 
Гродно» Олег Косаренков.
МТС: +375 29 7804860 Е-mail: kosarenkov@tut.by


